

EL ECO LIBERAL

SEMANARIO POLÍTICO, LITERARIO Y DE INTERESES MATERIALES

SE PUBLICA TODOS LOS JUEVES

Bibliotecas Municipales
d'ELX

AÑO I

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
Elche, trimestre. 1'50 pesetas.
Fuera, id. 2'25
Pago adelantado.
No se devuelve ningún original.

DIRECTOR:
DON PEDRO LLORENTE

Elche 19 de Noviembre de 1891.

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN
En la Redacción y Administración,
Puente Orices, 8.
Comunicados y anuncios, precios
convencionales.

NÚM. 33

ADVERTENCIA

Desde el presente número EL ECO LIBERAL saldrá los jueves.

No por razones de conveniencia, sino por atender con escrupulosa exactitud los compromisos que con nuestros abonados tenemos contraídos, variamos el día de la publicación de nuestro semanario y dicho se está que, como hasta aquí, seguiremos cumpliendo puntualmente con nuestros favorecedores.

FRANCIA Y NUESTROS VINOS

Dejemos por un momento, cuestiones enojosas de política; abandonemos ese cúmulo de intrigas y de enemigas, en que se agitan los que solo atienden a su personalidad, y acudamos allí donde intereses locales, provinciales y nacionales nos llaman. Corramos solícitos hacia esos intereses, hoy maltrechos y lastimados, por una nación amiga, que en su eterno afán de imponer su ley y su capricho al mundo, del mismo modo que impone su moda, trata de herir la producción española, con atrevido y no muy leal golpe, tal vez en busca de compensaciones, que serían nuestra completa ruina, unidos al carro de la suerte francesa.

De igual modo que hirió a su hermana Italia, Francia quiere herir a España.

El sueño eterno de los franceses es vengarse de los alemanes; el que obra inspirado por el odio, es un ciego que desconociendo populosa ciudad, corre a la ventura, sus calles cruzadas por infinitos carruajes. Al fin de la jornada sucumbe atropellado por los demás.

Francia queriendo imponer su voluntad a las demás naciones, llegará a encontrarse sola. Quiso imponer a Italia la división de su territorio, manteniendo el poder temporal del Papado, y se creó una enemiga en una nación vecina, que luchaba por su unidad y su independencia.

Quiso inmiscuirse en asuntos domésticos de España; su orgullo ó el del hombre que dirigía sus destinos, quisieron vender protección a una monarquía desterrada, y la lucha la destrozó, perdiendo dos de sus más ricas provincias, viendo su suelo invadido por el extranjero, sus palacios orgullo de monarquías despóticas, sirviendo de teatro para la proclamación del Imperio más enemigo de los franceses.

Busca por cuantos medios están a su alcance, vengar su derrota, y se alia con el coloso del Norte, que tiene sus ojos fijos en Oriente, y que es precisamente el paso que quiere dominar y por el cual tanta sangre se vertió en Crimea, ante los muros de Sebastopol, Malacóff, y reductos tan terribles como el del Manclusverde.

Entonces Francia combatía a Rusia por dos razones: la primera defendiendo el paso de los Dardanelos, la segunda, para que la gloria fuera el manto que cubriera el golpe del 2 de Diciembre.

Dueña hoy de sus destinos, trata de vengarse en Alemania, las derrotas que sufrieron sus ejércitos, no por falta de valor y de heroísmo, sino porque el orgullo ciego de quien regia sus destinos, arrastró a la nación a su ruina y a sufrir el bochorno del vencido. Esto debía tenerlo en cuenta Francia; no fué la nación quien provocó la guerra, fué su Emperador que por golpe atrevido, se había proclamado Jefe de esa nación.

Los alemanes no vencieron al ejército francés; vencieron al ejército desorganizado del Emperador Napoleón; que bajo dorado ropel, no tenía otro ropaje ni otra cosa, que un cuerpo ulcerado y gangrenoso, y que solo confiaba para la victoria, no en los potentes medios modernos, sino en el valor de los franceses y exponer mucha carne de cañón, como muralla a los alemanes. Su imperio corroido por los vicios se le iba de las manos y trató de sostenerlo, con la gloria que la sangre de sus hijos derramarán.

Desde entonces Francia trata de adquirir la revancha y de unir a su carro, para seguridad del ataque las fronteras italianas y españolas, y como no hay nación bien avenida con sus intereses, que quiera seguir esa marcha, declara a esas naciones la guerra de tarifas, para que sitiadas por necesidades comerciales sigan la rueda de su fortuna.

Quiere que España sea su aliada y principia por tratar de arruinarla en una de sus más ricas producciones. Se declara Francia abiertamente proteccionista, crea bastarse a sí misma y elevando los derechos de su arancel y denunciando sus tratados que terminan en febrero del 92, eleva los derechos de introducción de nuestros vinos y da golpe fatal a la agricultura. En tal concepto nos tiene Francia; que uno de sus periódicos más importantes, la revista *L'exportation Francoise*, dice que es tal la decadencia industrial de España, que es un país el cual se halla reducido a la explotación de su riqueza agrícola; en este concepto claro está, que si Francia emplea todo su rigor aduanero, España pagaría caro un momento de mal humor, sería la ruina de su vinicultura.

Efectivamente, la denuncia del tratado, traerá una perturbación en nuestra industria vitícola, y los agricultores, sufrirán enormes perjuicios. ¿Pero puede Francia pasarse sin nuestros vinos? ¿Cree Francia encerrar en su suelo los ricos vinos que poseemos los españoles y especialmente nuestra provincia? ¿Quieren que nuestros vinos no tengan fuerza alcohólica como les sucede a los suyos, a los que nos atrevemos a llamar vinos auténticos?

Francia ha llegado al paroxismo de su orgullo, y no cuenta para nada con los demás. Principie la defensa por dejarla sola; teugamos energía, y pensemos solo en lo siguiente.

España exportó a Francia en 1890 en vinos 260 millones de francos, y en otras mercancías 394 millones, que forman un total de 654 millones. En la misma época Francia importó en España 302 millones, menos de la mitad de nuestra exportación. Ahora bien; amor con amor se paga; aumentese nuestro arancel con derechos protectores para los productos franceses, principie las represalias negándose los comerciantes y juramentándose, para no comprar en Francia; venga un arancel de compensación y entonces se verá la necesidad que tiene nuestra vecina de hallarse bien con nosotros.

No somos la nación en donde la industria

está atrasada, podemos competir con ellos, sin que esto sea orgullo nacional. Dejemos a un lado el Quijotismo de parecernos peor lo nuestro; lo que falta a nuestros industriales es que se les aliente, que se les proteja, que se paguen sus obras como merecen, y que los capitales de nuestra nación, no tengan el prurito de ir a quedarse allende el Pirineo. Dejémosnos de Modistos y de Bañerios franceses, dejémosnos de ser sus tributarios, y busquemos lo legítimamente español y no perecerá nuestra riqueza agrícola.

El sibiritismo francés, tendrá que venir como siempre, buscando nuestros ácidos y nuestras legumbres tempranas, porque su clima es incapaz de producirlos.

Y nuestros vinos, medios tenemos en nuestra casa para defenderlos.

La protección nos la deben dar nuestros gobiernos. Ante todo teniendo dispuesto, no un arancel con una segunda columna elevada, sino completamente proteccionista, y guarda que somos partidarios del libre cambio; pero cuando se nos ataca de modo tan descuidado, lo primero es defenderse.

Dediquémosnos con perseverancia, con verdadero conocimiento del asunto, al mejoramiento de nuestros caldos, estudiando el *coupage* ó sea la fabricación de vinos de color, gusto y aroma agradables; embotéllese nuestros vinos y dénese a conocer en las repúblicas americanas; estúdiense las necesidades de cada país; y para esto, fórmense sindicatos de productores y negociantes; fórmense sociedades que nombren individuos de su seno, que vayan a hacer estudios en las demás naciones y presenten nuestros productos; castiguese severamente a los adulteradores de los vinos; no se permita el embarque de ningún vino, cuyo análisis no se haya practicado por químicos ó ingenieros industriales hoy afectos a las Aduanas, y que el capitán del buque conductor lleve el certificado de los caldos que embarca, garantido por una autoridad que sea responsable de haber practicado perfectamente bien el análisis.

Protección pedimos al gobierno, para la introducción de máquinas destiladoras. Rebájense los derechos de dichas máquinas y dejémosnos de los distingos de motores, cobre, piezas sueltas y demás que nos dicen las partidas 219 y 220 del arancel; y así como tenemos la 216, que dice máquinas agrícolas, tengamos una que diga, máquinas destiladoras y dedicadas a la obtención de espíritus, y en vez de ser sus derechos de 1 peseta ó 0'95 céntimos, según la nación sea conveñida ó no, señálense menos derechos. De este modo se facilitaría la fabricación de riquisimos alcoholes, llegaríamos a fabricar cognacs finos, y su base sería de rico y puro vino.

Los derechos impuestos a los alcoholes actualmente, haría que los refinadores y fabricantes de licores, que ya hay muchos en España, encontrarán ventajas en la compra de nuestros espíritus y los agricultores tendrían en esto gran compensación.

Rebaja de derechos de transporte en nuestros ferro-carriles. Un ministro Gamazo, que no es consejero, y si decidido defensor de los intereses agrícolas necesitan esas compañías, para que ataque esas monstruosas tarifas, que hacen imposible el tráfico.

Y últimamente, fuera esa contribución odiosa de consumos, y entonces el consumo interior casi haría escasa nuestra producción.

Sobre todo nada de desanimación, y aun más dada nuestra insignificancia, un consejo nos permitimos darles a los productores. El afán de la ganancia y del lucro que no les ciega.

Si con el fin de obtener mayores rendimientos viene la adulteración, el añadirles a nuestros vinos materias colorantes, que permitan agregación de agua para aumentar la cantidad producida de líquido, y compensar de este modo el precio que haya descendido, si reforzando los vinos, se espera salir del conflicto, no les quepa duda a nuestros productores, todos estos medios les perjudicarán y entonces será su verdadera ruina, entonces es cuando será una verdad ese conflicto, que ahora no presenta más que síntomas leves y breves.

Si porque Francia piense como proteccionista y desoiga voces autorizadas, creen hoy nuestros productores que deben apresurarse a realizar sus caldos, hacen muy mal. Acuérdense del refrán «que el buen paño en el arca se vende».

Para desvanecernos de la intransigencia del gobierno francés, ó mejor dicho, de la comisión del Senado, encargada de la información arancelaria, basta echar rápida ojeada, sobre el dictamen del Dr. Griffé, presidente de dicha Comisión.

Entre los considerandos que expone en su dictamen peregrino, encontramos el siguiente: «España é Italia, se han aprovechado, no solo de los esperimentos que á costa de grandes sacrificios hacían los viticultores franceses, para reponer sus viñedos, sino que ensanchando ambas naciones, su cultivo, hoy producen más caldos que Francia, y el vino español inunda nuestros mercados». A tal extremo llega, sigue diciendo Mr. Griffé, la introducción de vinos españoles, que sus tarifas de arrastre son más baratas que las establecidas para los vinos franceses, y así se explica solamente que los vinos españoles lleguen á París con menores gastos que los franceses, pues la tonelada cuesta hasta Ruán, mejor dicho los 1.000 litros 18 francos de flete, y cuestan á París 2'50 el hectólitro, interin que los franceses llegan sus transportes á 6 y 7 francos.

Llega la ceguedad proteccionista a suponer, que si Francia, no hubiera hecho ensayos, y hubiera mejorado sus plantaciones. España no hubiera sabido hacerlo, y aun parece, que se intenta demostrar, que somos rutinarios y desconocemos los modernos adelantos de la agricultura.

¿Se basta sola Francia para la producción de sus vinos?

Pues felices los franceses; bastémosnos nosotros para el consumo de los nuestros, mejorándolos y llevándolos a otros mercados; bastémosnos para obtener ricos vinos de mesa, buenos cognacs, magníficos alcoholes, y bastémosnos, para consumir, nuestros tejidos, nuestros cristales, nuestros muebles, nuestros objetos de capricho, y quédense los franceses, con toda esa infinidad de artículos, que llaman de fantasía, y que en último resultado no nos sirven para nada.

Tenemos nosotros una comisión arancelaria, y otra que en los actuales momentos se ocupa de la reforma de las ordenanzas de aduanas. Esta última no quiere dar sus trabajos por terminados, y así lo acordó en su última sesión, si no se conoce la resolución que Francia piensa dar á sus tarifas. Bien hecho: ante la amenaza de un arancel pro-

teccionista que trata de arruinarnos, o lo por parte nuestra que niegue la entrada á los productos franceses, nada de consideraciones ni vacilaciones.

Los hombres de nuestro gobierno tienen dos problemas terribles ante sus ojos, y fuerza es que les den solución; la crisis monetaria y los cambios, y la cuestión de las tarifas de nuestros vinos.

Los franceses no pueden prescindir de vinos de fuerza alcohólica y color como los que tenemos; su célebre *Coupage* lo verifican mejor con los nuestros que con los suyos; pues bien, mantengámonos en digna y correcta defensiva y ellos sucumbirán ante la necesidad.

Nuestros viticultores deben fabricar vinos puros y buenos, deben ignorar que existen, la glucosa, el ácido tartárico, el malico, el gálico, el tanino, la creta, la potasa, la sosa, el yeso, el alumbre, la hoja de laurel, las moras, las bayas de sauco, el alcohol, el jugo de remolacha, la adormidera roja, la miftila, la decoción de ligustro, de fitolaca, el cobre, el zinc, las frambuesas y casis, y en fin los millones de productos para adulterar los vinos.

Los vinos de nuestra provincia, perfectamente elaborados, tienen más de los 10 grados alcohólicos. Gaylusac que fija como tipo las nuevas tarifas francesas, no tratemos de rebajar su riqueza alcohólica que llega á 16 grados en los superiores; Francia jamás obtendrá esa riqueza natural, y necesitará nuestros vinos.

Nuestro mal será de corta duración, así pues, que la desesperación no nos lleve á otro punto peor del en que hoy se nos coloca, adulterando nuestros ricos vinos, y haciendo por este modo que sean rechazados de los mercados extranjeros.

Nuestra dignidad nos ha de salvar; quien llevamos al extremo; mantengámonos en nuestro lugar, y ante nuestra actitud correcta, se inclinarán los demás y habremos salvado una de nuestras fuentes de riqueza.

CKUB.

NOTAS LOCALES

Con mucho gusto retiramos el editorial que para hoy teníamos preparado por dar cabida al bien escrito artículo que insertamos sobre la debatida cuestión de nuestros vinos y á la situación en que nos coloca Francia con sus extremos.

En muy pocos días hemos tenido la satisfacción de saludar á nuestros particulares amigos D. Luis y D. Antonio Botella, D. Leandro Martínez y D. Luis Gomez Aznar.

A la avanzada edad de 72 años, falleció el domingo último D. Francisco Aznar Claverol, cuya muerte sentimos, por lo que enviamos á la familia nuestro sincero pésame.

No podemos precisar la fecha, pero tenemos la seguridad absoluta de que existe un acuerdo del M. I. Ayuntamiento, para que las antiguas canales colocadas en lo alto de los edificios se quiten y se sustituyan por cañerías.

Tal acuerdo ha sido letra muerta en el terreno práctico, resultando los naturales perjuicios para los transeuntes en los días de lluvia.

Llamamos la atención de quien corresponda, para que se lleve á cumplimiento el referido acuerdo.

Nuestro editorial del último número, titulado "Todavía," ha sido unánime y favorablemente aplaudido por la opinión, cuyo aplauso, escusado es decirlo, mucho, muchísimo que nos satisface. Ha habido, sin embargo, algún *dómine* de campanario, que ha visto en nuestro artículo cantos de alabanza á determinadas personalidades.

No hemos alabado á nadie; hemos censurado, sí, con merecida dureza el anómalo y bárbaro procedimiento de vengar ofensas practicando repugnantes y asquerosos crímenes y nos hemos puesto en este asunto al lado del agredido, porque la opinión en peso y la justicia y nuestra conciencia honrada, lo reclamaban; pues no faltaba más, que las diferencias en el terreno de las ideas nos llevarán á no sentir las agresiones contra amigos queridos, haciendo públicas nuestras manifestaciones de sentimiento.

¿Cuándo se convencerán algunos criticillos de oficio, en la presente ocasión muy reducidos en número, que una cosa es la amistad y la política es otra cosa?

Pero en fin, desdichado del que escribe; le pasa como á la lluvia, nunca cae á gusto de todos.

Se nos dice que un funcionario del poder judicial que recientemente ha desempeñado un cargo de importancia en esta ciudad, contraerá muy pronto matrimonio con una bellísima y elegante señorita perteneciente á una distinguida familia de la vecina villa de Aspe.

Parece que han sido nombrados con destino á la administración subalterna de esta ciudad, D. Alfredo Barberá Garrido, Administrador, Interventor D. Angel Tapia Dávila, que lo era de la subalterna del Ferrol; oficial 4.º D. Francisco Alonso Rodríguez, Administrador de la de Santa María de Nieva y oficial 5.º D. Emilio Tortosa, interventor de la de Carvallo.

D. Norberto Cuadra y Soto y D. Joaquín Zalva y Salvador, Administrador é Interventor respectivamente en la de nuestra ciudad pasan á la con igual cargo á la subalterna de Montilla, el primero, á la intervención de la Delegación de Hacienda de Cádiz, el segundo.

El domingo último pasó el día entre nosotros, nuestro distinguido y muy querido amigo y correligionario D. Alberto Ganga, director propietario de nuestro estimado colega *El Liberal* de Alicante.

Tuvimos ocasión de persuadirnos una vez más de las generales simpatías de que disfruta en Elche nuestro predilecto paisano, especialmente entre los que nos honramos llamándole distinguido correligionario.

Los amigos políticos le acompañaron continuamente durante su estancia en ésta, recibiendo el Sr. Ganga inequívocas pruebas del afecto y estimación á que se hace acreedor y de la inquebrantable adhesión con que los liberales de esta tierra le distinguen.

Acompañaron al Sr. Ganga en su expedición, nuestro no menos querido amigo y correligionario D. Antonio Gimenez y el hermano político de éste, particular y estimado amigo nuestro.

Para las afortunadas empresas del teatro Principal y de circo ecuestre, importa poco la aflictiva situación económica por que atravesamos, puesto que cuentan por llenos las noches de función.

Reciban ambas empresas nuestra enhorabuena.

ECOS POLITICOS

Por denuncia fiscal, diócese que se instruye en Madrid sumaria sobre el lance habido entre los Sres. Beránger y Suarez Figueroa.

Ganas de gastar papel, trabajo y tinta. Como en muchas cosas, que al fin vienen á quedar en nada.

Dice un periódico que el Sr. Cánovas está empeñado...

Empeñado, sí, en arruinar á la nación.

Pero seguirá llamándose conservador. ¿De qué?

Cánovas te has embarcado; y tú que no eres marino te cargas con un destino que á tantos ha mareado.

¡Antonio, vas engañado! si olvidas la dirección por empuñar el timón, será tan poco tu acierto, que encallarás en el puerto de tu insensata ambición.

No está mal la combinación que han descubierta los hombres de nuestro gobierno, para eternizarse en el poder.

Ahora dicen que su *patriotismo* les impide abandonar en tan críticas y difíciles circunstancias.

¡Oh almas nobles y generosas!

«En otro país, dice un periódico, la continuación del Sr. Silvela en el Gobierno, después de haber anunciado su firme resolución de dimitir, hubiera sido imposible la prescencia de un ministro que vive casi de prestado, daña á su propia autoridad y lo que es más grave, á la autoridad del ministerio...»

Bien y qué? dirá el Sr. Silvela. Si no sucedieran esas cosas, es que no estaría el partido olvidado en el poder.

**

«Silvela separado, sigue diciendo el indicado diario, Isasa sin prestigio, Fabié inútil y la situación y el partido en crisis.»

Si; pero como dice nuestro colega que dirá el Sr. Cánovas: todo eso no es más que un hecho mínimo, al que solo prestan atención los periodistas desocupados.

Escriben á *El Mercantil Valenciano*, que el alcalde de Chelva, población de 1.400 vecinos, cabeza de distrito electoral, partido judicial, curato de término y residencia de un capitán y una compañía de la Guardia Civil, *no sabe leer ni escribir*.

Y eso, dice que, lo saben sus superiores á quienes se dirigieron en solicitud once concejales, pidiendo que se anulase aquel nombramiento.

Tiempo perdido. (Si precisamente esa clase de alcaldes legos, son los que más juego hacen á la situación conservadora)

Si pudieran encontrarse todos así ¡ah! para qué quería más días de fiesta el partido dominante.

Entonces los secretarios serían los almas. En representación de los caciques.

Los conservadores parece que también van comprendiendo que el Sr. Cos-Gayón no aprovecha para hacendista, ni para otra cosa que para estar en su casa, quieto.

Mucho ganarían con ello los contribuyentes y la nación se evitaría la bancarrota.

A que la conducen los conservadores.

El Alicantino, ha emprendido una fuerte campaña contra esta administración local. Nunca, como ahora está más justificado aquello, de que no hay peor cuña, que la de la misma madera.

¡Adelante, pues!

El país que paga, no puede quejarse del país que cobra. De los mamíferos.

El Sr. Cos-Gayón, dicen que va á nivelar los presupuestos.

Pero no por medio de las economías, que pide á los demás departamentos, por mera fórmula, sino aumentando los tributos y las contribuciones directas.

¡Anda salero!

Pues para ese viaje...

A la galería de nuestro querido amigo y colaborador Sr. Llopis, debemos la inserción del siguiente

FRAGMENTO (1)

Parécenos imposible que en nuestros tiempos, que son tiempos de luz y de progreso, en que la ciencia toda se ha elevado á una altura incommensurable, permitamos que tan poderosos enemigos se nos metan en casa y hasta logren derecho de ciudadanía y vivan entre nosotros, á pesar de los fallos de la higiene.

Vengan en buen hora las degeneraciones hereditarias á malograr los últimos vestigios de aquellas familias que han ido acumulando poco á poco en su ejecutoria orgánica, los estragos de sus vicios y demasías, al igual que las viejas noblezas acumulan blasones y pergaminos; sufran también las sociedades aquellas bajas que promueven sus pasiones y deseos, y que representan la contribución que ellas mismas se imponen para cumplir sus destinos sociales; venga en buen hora, repito, todo esto, porque así como las naciones forman sus presupuestos de gastos, deben poder formar también sus presupuestos de bajas con el fin de mantener sus derechos y pagar sus desmanes. Pero dejar que las epidemias asolen nuestras poblaciones como una invasión de hordas extranjeras, y que las epidemias vivan entre nosotros á manera de cizaña que esquilma nuestras cosechas, cobrándonos poco á poco y sin estrépito una vergonzosa contribución de sangre, viene á constituir un hecho que rapugna á la naturaleza misma, una transgresión alevosa de una buena ley biológica que sorprende á multitud de organizaciones sanas, robustas, firmes, bien constituidas y que tienen, por lo tanto, un perfecto y absoluto derecho á la existencia.

Y entre todas esas dolencias que hacen caer en el seno de la muerte á multitud de individuos que son vivero de producciones fecundas, que solo piden tiempo para desarrollarse, y manantial de dulcísimas esperanzas, ninguna más aborrecible y aterrorizada que esa difteria maldita que hace tiempo ha establecido con nosotros una lucha de guerrillas y nos causa bajas sin descanso.

Vedla que se agarra con más furia que un perro rabioso á la garganta de nuestros hijos idolatrados y pone lívidas aquellas preciosas cabecitas, en cuyos sedosos bucles descomponía el sol sus más lindos reflejos; vedla cristalizar aquellos ojos que besábamos con amor y que eran firmamentos de luz para nuestras almas, y enronquecer aquellas voces que en timbres argentinos llevaban armonías celestiales á nuestros oídos, y obstruir y agarrotar, como verdugo cruel, aquella garganta por donde salían hálitos más frescos y puros

(1) De la obra *Ensayo de una Topografía médica de Elche* que estamos terminando y se publicará en breve. —A. Ll.

que el rocío que cubre las flores, ved-la que, al fin, nos lleva, en alas de la más lastimosa de las agonías, esos pequeños y delicados séres que son nuestra vida, dejándonos acá, en lo interior del pecho y en lo más sensible de nuestros afectos, un vacío tremendo, indescriptible, como de montaña que de pronto se quedara hueca, como de estuche de nuez que le quebrantan, le arrancan sus dulces granos y le arrojan al suelo.

Obra difícil, pero no imposible, es la extinción de estas enfermedades; obra que precisa acometerla con la organización de un excelente servicio sanitario interior, más serio y útil que el que tenemos; con la educación profunda de un personal inteligente para desempeñar sus funciones, y con la promulgación de una higiene más sensata y razonable que la que informa hoy nuestras disposiciones gubernativas.

ALFREDO LLOPIS.

BALANCES SEMANALES

Apenas conocidos los acuerdos del último Consejo, la opinión fué unánime en considerar al Gobierno sometido á las exigencias del Banco.

Aquellas arrogancias del Sr. Cánovas para que el Banco adquiriera oro á todo trance, perjudicara ó no el interés de los accionistas, quedan reducidas á que el Banco adquirirá ese metal, si le conviene, y si no dejará de adquirirlo.

Es también opinión unánime, que la autoridad del Gobierno, y en particular del presidente del Consejo, queda quebrantadísima, porque blasonando de querer imponer la ley el Banco, resulta que éste es quien la impone con la autoridad del acreedor.

Además, los acuerdos del Consejo que refiere la nota oficiosa, consideráanse irrisorios.

En todos los círculos recordábase anoche que hace días circuló la noticia de que el Banco se proponía negociar en la plaza toda la deuda flotante que tiene en cartera.

El Gobierno, pues, afecta ahora hacer una concesión, que sobre no necesitarla el Banco, resulta que este tenía decidido hacer uso de su derecho negociando aquellos créditos.

Dice también la nota que el Tesoro no contraerá nuevas deudas con el Banco, y en esto el Gobierno copia fielmente al personaje de *La pata de cabra*.

Porque antes que los ministros tomaran ese acuerdo, el Consejo del Banco había resuelto anteaayer "limitar las cuentas de créditos con garantías," noticia que aunque desmienta *La Epoca*, confirman todas las versiones oficiosas.

En cuanto á la devolución de los anticipos, asegúrase que el Banco lo imponía para reforzar con ello sus reservas metálicas.

La opinión, pues, afirma que en la contienda ha triunfado el Banco, dejando al Gobierno en una situación tristísima.

Continuó ayer la animación en los círculos liberales, donde por momentos crece el entusiasmo para combatir á esta situación.

En un corro formado en el Congreso hablaba el Sr. Capdepon con varios de sus amigos, diciendo que el partido liberal hace desde luego la afirmación de que es para él un compromiso de honor hacer el primer presupuesto de su gobierno completamente nivelado, sin consideración ninguna á los intereses que se puedan creer lastimados.

También decía el ex-ministro de la Gobernación que convertir en interior la Deuda exterior, ó por lo menos domiciliar en España, mediante justas compensaciones, el pago del cupón exterior, es asunto que ha de resolver el partido liberal, creyendo que de ese modo se conjurará de una manera estable el conflicto de los cambios.

No se trató en dicho Consejo de la cuestión política; pero según todos los anuncios, se precipita la solución de la crisis.

La falta de tiempo y de espacio nos impide hoy ocuparnos con el detenimiento de la combinación de altos cargos que se anuncia como resultado de la crisis, combinación que alcanzará á algún funcionario cuyo nombre no se ha citado en estos días; pero creemos que carece en absoluto de fundamento la noticia de que continuará en su puesto el subsecretario de Gobernación.

Lo más culminante de la semana ha sido el programa económico expuesto por el jefe ilustre del partido liberal Sr. Sagasta, que ha producido excelente efecto en la opinión pública y puesto fuera de sí á los conservadores.

Ha sido el acto realizado por el Sr. Sagasta un golpe de efecto, que forzosamente ha de traer próximas y trascendentales consecuencias, que de fijo serán aplaudidas por el país.

Hechas dichas declaraciones despues de haber conferenciado el Sr. Sagasta con el Sr. Gamazo y otras personalidades muy significadas del partido liberal, dicho se está que lo dicho por el jefe es el pensamiento unánime de la agrupación política, que con tanto acierto acaudilla.

Los conservadores en cambio no tienen programa alguno que exponer enfrente del de nuestro partido.

S.

Madrid 17 de Noviembre de 1891.

DE TODAS PARTES

PASA TIEMPO

CHARADA 9.ª

—Vamos, Benito, que hoy es miércoles y no tenemos hecha la charada para el periódico.

—Pues, señor maestro, á mi no me divierte hacer charadas, pues en la botica las aciertan en seguida y para eso no quiero gastar el tiempo.

—Pero tú no piensas que la charada no debe entretener mas que breves instantes, porque la cosa no merece que se dedique más tiempo. Vamos, vamos á ver cómo explicamos el nombre convenido.

—Sea como V. mande.

—¿Cómo te gustaría una mujer?

—Segunda y tercera.

—¿Y qué te figuras que á ella le gustaria.

—La segunda y cuarta.

—Entre los obsequios que pudieras hacerle ¿cuál piensas que preferiría?

—Cualquier tercera segunda.

—¿Te parece que le gustaría pasear en una tercera cuarta?

—Si.

—¿Te gustaría que tuviese mucho primera segunda?

—No.

—Pues márchate á la farmacia;

y si alguna *todo* cuentan, pues allí se las inventan, me dirás si te hizo gracia.

Ll. C.

La solución en el número próximo.

Solución á la charada inserta en el número anterior.

MA-PA-MI-SE-LA.

L'UNIÓN

Compañía de Seguros sobre la Vida Humana

Dicha compañía ofrece una garantía real y positiva en sus operaciones.

El que pretenda asegurarse puede dirigirse á su representante en esta ciudad, D. JAVIER BERNAL Y MARTINEZ.

Imp. de El Liberal

Paseo de la Esplanada, núm. 53. — ALICANTE

Se hacen toda clase de impresos. —Papel y sobres de todas clases.

ALICANTE:

IMPRESA DE EL LIBERAL.

Esplanada 53.

ESCENA V

(EL MARQUÉS y VALENTÍN por el foro derecha.)

Marqués. Adios, mi primo estimado: muchísimo gusto tengo como siempre, al verte aquí. Ligeramente indispuesta sé que estuviste, y me alegra abrazarte ya tan bueno.

Valentín. Un aire fué solamente que penetró en mi cerebro como saeta mortal.

Marqués. Hirió mi oído primero... más vino tan afilada... que hirió mi cabeza luego. Valentín, de tu lenguaje todo el sentido comprendo, y no es bien entre parientes que con figuras andemos.

Yo debo hablarte muy claro, claro, sí, y en tu provecho, que no sufre mi honradez y lo mucho que te aprecio, una cosa que no sea digna y decente. ¿No es cierto?

Valentín. No hay para qué comentarios, ni es conveniente que hablemos; solo, sí, y estrictamente lo que hace al caso concreto. Que Luisa faltó no hay duda; que mis oídos oyeron una promesa cruel, indigna, ¡viven los cielos! y que hubiera preferido antes de oirla haber muerto, también es cosa probada; que tengo honor y honra tengo, es más seguro que todo lo que llevamos expuesto.

Antonia.

No importa, pues con lo mío hay suficiente y sobrado para darnos una vida de canónigos. Fundamos una sociedad estrecha de pocas personas... de ambos. Yo llevo el capital, oro; vos el capital, trabajo; y se dobla y se triplica, en un brevísimo plazo. ¡Lástima que no lleveis en vez de falda y refajo, un pantalón y un gaban con piel de Nutria ó de Gato! No se vería el Gobierno pidiendo siempre prestado.

Domingo.

ESCENA II

DICHOS y el MARQUÉS que sale de su cuarto con un pliego en la mano
Marqués. —Cuando esta niña os permita llevad esto á mi Notario. (Entrega el pliego á Domingo, y entra en el cuarto de la Condesa.)

ESCENA III

DOMINGO y ANTONIA

Antonia.

¿No os lo dije?

Domingo.

Hay temporal.

Antonia.

Al primer puerto... arribamos.

Domingo.

Voime corriendo.

Antonia.

Pues yo

no me quedo en este cuarto,

(Múis por el foro)

Domingo.

¡Qué confesión general!

No ha escondido ni un pecado.

Apuntes para la historia

de un servidor... bien ingrato.

(múis)

Sección de Anuncios

Vende más quien más anuncia. Multitud de fortunas se deben à los anuncios. Infinitas casas de comercio de Europa y América deben su engrandecimiento al anuncio. ¿Sabeis las ventajas del anuncio? Pues la venta pronta de lo que anuncieis

ANTONIO MATEO PROFESOR DE PIANO

Se dan lecciones à domicilio.

CENTRO DE VACUNACIÓN ELCHE

Continúan en este Centro las vacunaciones y revacunaciones todos los lunes y Viernes de 10 à 12 de la mañana. Para ser vacunado gratuitamente se necesita estar inscrito en las listas de Beneficencia municipal.
Los precios son:
Personas acomodadas 8 reales.
Idem poco acomodadas 4 reales.
Por ahora se vacuna de linfa recte: te contenida en cristales tubos.

EL ECO LIBERAL

SEMANARIO POLÍTICO, LITERARIO Y DE INTERESES MATERIALES
SE PUBLICA TODOS LOS JUEVES

SUSCRIPCIÓN

Elche, trimestre, 1'50 pesetas.
Fuera, idem, 2'25 idem.
Pago adelantado.
Comunicados y anuncios, á precios convencionales.
No se devuelve ningún original.
REDACCIÓN Y ADMINISTRACION: PUENTE ORTICES, 3

GRAN ESTABLECIMIENTO DE COMESTIBLES
DE
Carlos Antón Marco
Plaza Carretas.—ELCHE

Academia de Matemáticas CALLE DE SAN JERÓNIMO, NÚM. 17, PRAL. IZQUIERDA ELCHE

| | |
|---|--|
| Aritmética mercantil y teneduría de libros por partida doble. | Preparación para auxiliares de transmisión del cuerpo de telégrafos. |
|---|--|

En esta nueva academia se cursan, con un método riguroso y método científico y con las practicas correspondientes, los siguientes estudios:

- 1.º Aritmética y Algebra.
- 2.º Geometría plana y del espacio, y Trigonometría rectilínea.
- 3.º Aritmética mercantil y Teneduría de libros por partida doble.
- 4.º

Todas las asignaturas que comprende la preparación para auxiliares de transmisión del cuerpo de telégrafos, que son:

- Aritmética.
- Geografía postal y Practica de aparatos telegráficos.

Los profesores encargados de transmitir la enseñanza, son:

D. EDUARDO SOLER RIZO, OFICIAL DE TELEGRAFOS

D. GENARO CALATAYUD Y BONMATI
Profesor que ha sido, durante muchos años, de Ciencias exactas, Contabilidad y prácticas mercantiles en el Colegio de San Luis Gonzaga de Alicante.

Las horas de clase se fijarán oportunamente.
La admisión de alumnos empezará en 1.º de octubre del presente año y abonarán por mensualidades anticipadas la cantidad de 10 pesetas por cada uno de los números que cursen en esta Academia y que arriba quedan mencionados.
Para más detalles dirigirse á D. Eduardo Soler, San Jerónimo, 17, principal, izquierda.

PARA DEPENDIENTES

de una casa de comercio se necesitan jóvenes de buenos antecedentes, que sepan leer, escribir, y contar, y que sean de familia honrada.
Darán razón en la Redacción de EL ECO LIBERAL.

Aguas Minerales del Musel GIJON PROPIETARIO: D. ALFONSO GARCÍA MORALES

Estas aguas—que no lo curan todo, porque en los tiempos modernos existen penencias—son de todas las conocidas, las más mineralizadas. En la anemia, clorosis, dispepsia, coeres y otras afecciones, son de éxito seguro y se emplean en uso interno y externo. El precio de cada botella de á litro es de 75 céntimos de peseta.

El propietario contesta á cuantas preguntas se le hagan sobre estas aguas, que se venden en muchas farmacias, y al por mayor en la droguería de E. Carreño (hijo), Gijón, desde donde se envían los pedidos á España y América.

Adolfo Fenoll Leyza

ESTABLECIMIENTO SITUADO EN LA CALLE DE
PESCADERÍA VIEJA.—BAJOS DE TORREGROSA

Maguífico y grande surtido en mantas á precios fabulosamente baratos.

Instituto de Vacunación

Valverde, 30 y 32, Madrid

PRODUCTOS VACUNÍFEROS
(TARIFA)

| | |
|--|--------------|
| Una ternera vacunifera. | 150 pesetas. |
| Una pústula conservada en glicerina. | 25 » |
| Un tubo con linfa. | 4 » |
| Un cristal con id. | 3 » |
| Glicerolado vacunífero y pústula (vacuna para ganados), un tubo. | 25 » |

Expediciones á provincias, á médicos y farmacéuticos se les descuentan el 25 por 100.
Remiense terneras vacuníferas convenientemente preparadas.

PAGO ADELANTADO

Pedidos al Administrador del Instituto de Vacunación, Valverde, 30 y 32, Madrid.

ESCENA IV

(EL MARQUÉS y LUISA que salen del cuarto de la Condesa)

Marqués. Ya sabes, querida Luisa, que solo con que pensar poder dejar con mis actos la sombra de leve mancha en tu clarísimo nombre, en tu clarísima fama, seguro que no obraría tan decidido en mi marcha. El plazo es ya cosa breve; la hora es también llegada de presentar soluciones muy terminantes y claras á tantas y tantas dudas. Así que estés enterada, entonces, con libertad podrás, ó bien aceptarlas, ó bien dictarles tú veto si creyeses que son malas.

Luisa. Yo ya sé, que tú procuras hermano, con toda el alma, que tu hermana sea dichosa; que velas porque mi fama y mi nombre inmaculado conserve siempre sin mancha y por tan digna conducta mil veces te doy las gracias. ¿Más olvidas, por acaso, que hoy mismo el término acaba y que vendrá, así que cumpla á reclamar mi palabra? ¿Qué le contesto á Ricardo? Contempla, por Dios mis ansias y en este trance tan duro atiende á tu pobre hermana.

Marqués. Sosiega, querida mía, sosiega, Luisa, y descansa,

Luisa.

Marqués.

Luisa.

Marqués.

Luisa.

Marqués.

Luisa.

Marqués.

Luisa.

Marqués.

Luisa.

Marqués.

Luisa.

Marqués.

que me tienes en tu ayuda; mi fuerte brazo te ampara y á mi las fuerzas me sobran, si á tí las fuerzas te faltan. Previsto lo tengo todo: espera un poco, ten calma. Repuesto ya Valentín, si vuelve otra vez á casa, espero que estrecha cuenta me pida, y cargos me haga... ¿Qué es lo que podré decirle que calme su duda amarga, si tiene para sentirla razón por demás, sobrada? Aun suena dura en mi oído aquella fatal palabra que por ser tan merecida me mortifica y me mata. Hoy mismo espero, Luisa, verle por esta su casa. Cuando llegue le hablaré, y ten por seguro, hermana, que será de un modo tal que recobraré la calma. ¿De modo que según eso? Puedes estar sosegada. ¿Perdonas las dudas mías?... Me deleita perdonarlas... Mira... que nobleza obligal... Y mucho más con las damas. Mira... que aquél que promete... Ya sé que en deuda se halla... Mira... que es mal caballero... Aquel que pñede y no paga... Oigo la voz de mi primo. Pues retirate á tu estancia. Hermano mío á lo dicho. Lo dicho querida hermana.

(Váse Luisa á su cuarto.)